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El día de la Madre

CENTENARIO Las Hermanas Carmelitas del 
Sagrado Corazón de Jesús celebran 100 años de 
su nacimiento en Málaga

PÁGINA 6

NOMBRAMIENTO El sacerdote malagueño Alejandro Pérez 
Verdugo ha sido nombrado consultor de la Comisión para la 
Liturgia de la Conferencia Episcopal Española

PÁGINA 4

El primer domingo del mes de mayo, mes de la Virgen, celebramos el Día de la Madre. Con este motivo, el profesor 
de Mariología de los centros teológicos diocesanos, José Manuel Llamas, reflexiona sobre la maternidad de María: 
«Se puede decir –afirma– que es un misterio. Sin embargo, hay algo que está claro, y que nunca se ha puesto en 
duda: María es la madre de Jesús. Entonces, ¿en qué sentido es un misterio?». PÁGINA 3
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Este domingo, Día de la Misión Diocesana 
de Caicara del Orinoco

Bajo el lema “Málaga y Caicara del Orinoco puente fraterno de 
comunión eclesial”, el domingo 7 de mayo se celebra el Día de la 

Misión Diocesana de Caicara del Orinoco. El delegado de Misiones, P. Danilo 
Cantillo, ha dirigido una carta a toda la diócesis en la que da las gracias «de 
todo corazón a nuestro Obispo y a nuestra Diócesis por seguir fomentando 
este puente de fraternidad, gracias a cada parroquia, institución y cristiano. 
Nuestros misioneros en Ciudad Bolívar y en cualquier parte del mundo donde están 
repartidos, no están solos y confían en seguir contando siempre con nuestra ayuda».

http://diocesismalaga.es
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057556/malaga-y-caicara-del-orinoco-puente-fraterno-de-comunion-eclesial/
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Hace muchos años, antes de que llegara el siglo XXI, un sabio profesor jesuita advirtió 
en clase de que los ciclos de sequía en España cada vez serían mayores. Y así está 

ocurriendo. Hace un tiempo, un tipo que habita en la Alpujarra granadina advirtió 
de que sus casas, perdidas en el monte, se revalorizarán porque allí será más fácil 

el acceso al agua. Hace unas semanas comprobé, con mis propios ojos, cómo el 
Guadalquivir, en pleno invierno, apenas llevaba agua a su paso por Córdoba.

El agua, a causa de la sequía y la presión de múltiples factores sociales y económicos, 
es bien que debe ser especialmente protegido mediante claras políticas nacionales e 

internacionales, utilizando criterios de solidaridad y responsabilidad. Recordemos que 
este derecho afecta a todos, vinculado, como está, a la calidad de vida personal y social. 
No estará de más hacer un uso responsable del agua y exigir medidas para que no falte 

el agua a una humanidad sedienta, también de políticas inteligentes y previsoras.
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Agua, regalo que cuidar

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

El 13 de mayo/la Virgen María/
bajó de los cielos/a Cova da Iria. 

Este estribillo, de gratísimos recuerdos 
infantiles para muchos en este mes de la 
Virgen, resume el acontecimiento que dio 
lugar a  una de las advocaciones marianas 
más populares sobre la tierra, la de Nuestra 
Señora de Fátima. La historia es más que 
conocida: tres humildes pastorcitos en una 
aldea portuguesa reciben unas revelaciones 
de una «Señora toda de blanco, más 
brillante que el sol». El resumen de sus 
mensajes: la necesidad de «orar por los 
pecadores y la profunda conversión de los 
corazones», junto a una invitación a rezar 
el Rosario. 

En la diócesis de Málaga, la devoción a 
la Virgen de Fátima se extiende por todo 
su territorio. Son muchas las parroquias 
que cuentan con imágenes muy veneradas 
por los fieles, y es patrona de localidades 
como Pujerra y de grupos de fieles como el 
Movimiento Familiar San Juan de Ávila. La 
capital cuenta con una parroquia dedicada 
a ella en la que tendrá lugar un triduo en 
su honor desde el día 11. El día 13, la Misa 
será a las 17.00 horas y posteriormente se 
desarrollará la procesión anual de alabanza 
por las calles del barrio. Este año, con 
motivo del 75 aniversario de la llegada a 
Málaga de la Virgen de Fátima, la imagen 
visitará a los enfermos del Hospital Civil.

13 DE MAYO
Por Antonio Moreno @antonio1moreno

     el saNTO De la seMaNa

Ntra. Sra. de Fátima, 
75 años en Málaga

Imagen de Ntra. Sra. de Fátima en la parroquia malagueña del mismo nombre

<a href="tel:+34952224357">
https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga/
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
http://youtube.com/diocesisTV 
http://dmnews.goodbarber.com/download
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno
https://www.diocesismalaga.es/313118-el-santo-de-la-semana/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057574/ntra-sra-de-fatima-75-anos-en-malaga/


José Manuel Llamas Fortes
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El profesor de Mariología del Centro Superior de Estudios Teológicos “San Pablo”, José Manuel Llamas, reflexiona 
sobre el dogma de María, Madre de Dios, con motivo del inicio del mes mariano por excelencia, el mes de mayo, y 
la celebración del Día de la Madre
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La gran pregunta en torno a la 
maternidad de María es ¿quién es 
Jesús? Es decir: dependiendo de quién 
y de cómo creamos que es Jesús, 
podremos entender, o negar, lo que 
el pueblo de Dios tenía como verdad 
clara desde muy pronto: que María es 
la Santa Madre de Dios.

Cuando leemos los evangelios nos 
damos cuenta de que ya las primeras 
comunidades mostraban un gran 
respeto por la Virgen. Esto se ve 
claro especialmente en Lucas, donde 
aparece María como «la madre de 
mi Señor» (Lc 1, 43); lo curioso es 
que las 17 veces que encontramos la 
palabra «Señor» en este capítulo, 
siempre está referida a Dios. Podemos 
concluir, sin darle demasiadas vueltas 
a la cabeza, que Isabel se refiere a la 
divinidad de Jesús cuando pregunta: 
«¿Quién soy yo para que me visite la 
madre de mi Señor?».

Respecto a la Virgen María, el 
pueblo de Dios, desde su piedad 
popular, se adelantó al menos un par 
de siglos a los teólogos y estudiosos a 
la hora de afirmar que María es Madre 
de Dios: ya en el siglo III encontramos 
la oración más antigua en la que se 

dice esto, el «Bajo tu amparo», pero 
tendremos que esperar a Calcedonia 
(año 451) para verlo ratificado 
oficialmente por la Iglesia. 

Es curioso que en aquel 
encontronazo entre Cirilo y Nestorio, 
a comienzos del siglo V, el primero, 
el alejandrino, no se distingue por su 
piedad mariana: afirma, por ejemplo, 
que María se escandalizó y sufrió una 
crisis de fe al pie de la cruz, porque 
«la mente frágil de una simple mujer 
se deja llevar a pensamientos más 
débiles» (In Iohannem, 12). Esto, 
en fin, es una muestra de su manera 
de pensar en general. Entonces, 
¿por qué el “malo de la película” es 
el bueno de Nestorio? Porque él no 
servía para mover hilos en la sombra, 
algo que hacía extremadamente bien 
su oponente, y porque erró el tiro al 
intentar describir la personalidad de 
Jesús. Nestorio no ve acertado el título 
de «Madre de Dios» para María, 
porque temía que se la confundiera 
con una diosa (el politeísmo estaba 
muy vivo todavía); pero no tenía 

reparo en aceptarlo, si se explicaba 
bien. Prefería «Madre de Cristo», 
porque pensaba que en Jesucristo 
convivían, con una unión “moral”, su 
naturaleza humana y su naturaleza 
divina; es decir, que en Cristo había, 
más o menos, dos personas en 
comunión. Y esto desató la tormenta.  

¿Y entonces? ¿Por qué el concilio de 
Éfeso (año 431), que, como concilio, 
resultó muy vergonzoso (obispos 
peleados, condenándose unos a 
otros, incapaces de dialogar), es tan 
importante para nosotros? Porque 
fue el pueblo de Dios quien dio una 
lección de eclesialidad asombrosa. 
Esto nos dice el papa Francisco 
(homilía del 1/1/2015): «Os propongo 
que juntos saludemos a María como 
hizo aquel pueblo valiente de Éfeso, 
que gritaba cuando sus pastores 
entraban en la Iglesia: “¡Santa Madre 
de Dios!”. Qué bonito saludo para 
nuestra Madre… Os invito a todos a 
poneros en pie y saludarla tres veces 
con este saludo de la primitiva Iglesia: 
“¡Santa Madre de Dios!”».

eN PORTaDa

¡Santa Madre de Dios!
La coronación de la Virgen María de Velázquez en el Museo del Prado

Cuando leemos los evangelios vemos que ya las primeras 
comunidades mostraban un gran respeto por la Virgen



Antonio Moreno @antonio1moreno

eNTReVIsTa
DiócesisMálaga • 7 mayo 2023

4

Las Carmelitas 
del Sagrado 
Corazón celebran 
su centenario

«La primera misión que 
nos encargó D. Manuel fue 

el Seminario de Málaga –afirma 
Mª Carmen Lera, actual superiora 
de la comunidad del colegio 
Madre Asunción–. Allí estuvimos 
más de 60 años atendiendo a los 
sacerdotes y seminaristas».

Para la seglar Loli Bujalance, 
que tras 38 años como profesora 
del centro es ahora, ya jubilada, 
directora titular del mismo, «las 
carmelitas del Limonar han sido 
unas heroínas para Málaga, pero 
siempre desde la humildad. Una 
humildad tan absoluta que hace 
que muchos malagueños ni las 
conozcan. Se han desvivido por 

la ciudad, y por el barrio del 
Limonar. Hubo un momento, 
cuando acogían a niñas del 
Tribunal Tutelar de Menores 
o huérfanas de guerra, en que 
tenían hasta 100 acogidas, sin 
contar con ningún medio para 
alimentarlas y vestirlas. Tenían 
que pedir retales en las tiendas 
de tela para confeccionarles los 
vestiditos».

Para la directora titular, 
este centenario va a ser una 
oportunidad para que los 
malagueños conozcan a estas 
mujeres que se han volcado a lo 
largo de 100 años por nuestra 
ciudad, sobre todo por los más 

necesitados: «hay que anunciarlo 
a todos, porque la gente piensa que 
el bien no existe y yo puedo decir 
que el bien está encarnado en esta 
congregación de hermanas que son 
humildes, serviciales y fraternas. 
Se me parte el corazón cuando 
compruebo que tantos en Málaga 
no conocen su labor, porque 
se enamorarían como estamos 
enamorados los profesores que 
hemos trabajado con ellas».

En nuestra diócesis, además 
de la comunidad que se ocupa del 
colegio del Limonar, las Carmelitas 
del Sagrado Corazón de Jesús 
atienden también la residencia 
Monsalve, en Churriana.

El 14 de mayo, a las 12.00 horas, el colegio Madre Asunción, de las Hermanas Carmelitas del Sagrado Corazón 
de Jesús, acogerá la Eucaristía con la que se abrirá el centenario de la congregación. Este instituto religioso lo 
fundó en Málaga la Madre Asunción Soler Gimeno con el apoyo del entonces obispo san Manuel González

 @diocesismalaga

Alumnos del colegio Madre Asunción junto a una foto de la fundadora 

http://twitter.com/antonio1moreno
http://twitter.com/diocesismalaga
https://www.diocesismalaga.es/movimientos/2014054473/vuelve-a-escuchar-los-programas-religiosos-de-cope/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057570/las-carmelitas-del-sagrado-corazon-celebran-el-centenario-de-su-nacimiento-en-malaga/


Ana Medina @_anamedina_

Eduardo Romero, párroco de 
Olías, recibe este encargo como 
«un gran regalo. Para mí supone 
unir mis dos cosas más queridas: 
el sacerdocio y el movimiento 
Scout». Y es que Eduardo lleva 
desde los doce años siendo scout. 
Después, en su vida ministerial, 
ha sido consiliario de este 
movimiento en la parroquia del 
Corpus Christi y del Grupo 125 
“San Estanislao” de El Palo y 
ahora recibe este encargo a nivel 
regional. 

Más de 5.000 jóvenes

En Andalucía los Scouts católicos 
reúnen a más de 5.500 jóvenes, 
desde los 6 hasta los 21 años, y 
en Málaga llegan a 220 jóvenes y 
56 adultos (entre responsables, 
patrulla de servicio, consiliarios, 
etc.) «Es un privilegio, un honor. 
No hay alegría más grande», 
afirma Eduardo después de 
conocerse su nombramiento. 
Su responsabilidad será la de 
coordinar a todos los consiliarios 
diocesanos, organizar actividades 
específicas (como campamentos 

regionales) y llevar a cabo la 
animación litúrgica de encuentros 
y asambleas para impulsar la fe 
de los scouts. Todo ello, además 
de la relación institucional del 
movimiento con los obispos de 
las distintas diócesis. Eduardo es, 
además, vicario parroquial en el 
Corpus Christi y Nuestra Señora de 
Gracia (en Málaga). En esta última 
tiene su sede el movimiento Scout 
Católico de Málaga.

Junto a él, codo con codo, 
trabaja Rosa María Díaz, que 
forma parte de la permanente 
desde finales del pasado año 
y que centra su misión en el 
ámbito de la animación pastoral. 
Farmacéutica, esposa y madre 
de dos hijos, es feligresa de San 
José en Vélez-Málaga, donde 
colabora en todo lo que puede, 
desde la catequesis a la liturgia. 
Aunque ha entrado ya adulta en 
el movimiento Scout, impulsada 
por sus hijos, ahora toda la 
familia vive este espíritu con 
un elevado compromiso. Ella se 
ha formado mucho para poder 
ofrecer lo mejor de sí misma 

en este campo, que la enamoró 
desde el primer momento. «Me 
cautivó el ambiente familiar, 
el cuidado de unos a otros. Por 
eso me animé a decir que sí. 
Una de mis responsabilidades 
es que todas las actividades que 
se desarrollan en el movimiento 
estén enfocadas desde el punto 
de vista de la fe y que se trabaje el 
encuentro con Dios, aunque sea de 
una forma transversal», cuenta. 
«Compartir misión con Eduardo, 
además, lo hace mucho más 
motivador. Estamos trabajando 
como equipo, él como consiliario, 
yo como animadora, pero nuestra 
tarea está totalmente vinculada, 
y es consensuada con el resto del 
equipo de la Ejecutiva Regional, 
donde está también la antigua 
animadora, Encarni Gil, de Jerez, 
que nos ayuda y apoya. Pero 
para mí, contar con Eduardo es 
fundamental y primordial».

Entre las próximas citas que 
tiene el movimiento Scout Católico 
a nivel regional está la asamblea 
que se llevará a cabo del 10 al 11 de 
junio en Jaén.

Rosa María Díaz y Eduardo Romero
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En los últimos meses, dos malagueños han sido elegidos para distintas responsabilidades en el movimiento 
Scout Católico a nivel regional: el sacerdote Eduardo Romero Pareja, como consiliario y la seglar Rosa María Díaz, 
como animadora pastoral

Malagueños enviados a cuidar 
la fe de los Scouts en Andalucía

aCTUalIDaD

http://twitter.com/_anamedina_
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VIDA EN LA DIÓCESIS

CONSULTOR DE LITURGIA DE LA CEE
La Conferencia 
Episcopal 

Española ha aprobado 
el nombramiento del 
sacerdote malagueño 
Alejandro Pérez Verdugo 
como consultor técnico 
y asistente permanente 
de la Comisión Episcopal 
para la Liturgia. Alejandro 
Pérez, que ya colaboraba desde hace años con 
dicha Comisión, continuará con sus servicios 
como párroco de la Santa Cruz y San Felipe Neri 
en Málaga, como delegado diocesano de Liturgia, 
como canónigo prefecto de Liturgia de la Santa 
Iglesia Catedral y como profesor de los centros 
teológicos diocesanos de Málaga y Sevilla. Entre 
otras actividades, su trabajo consistirá en la 
revisión de rituales, organización de las diversas 
jornadas nacionales que convoca la Comisión, 
redacción de la revista Pastoral Litúrgica y atención 
a las consultas que llegan a la entidad.

NUEVO LIBRO DE FRANCISCO CASTRO
El sacerdote Francisco Castro presenta 
“Llamados a encontrarnos. Ser humanos en un 

tiempo inhumano”, su nuevo libro. La presentación 
tendrá lugar el lunes 8 de mayo, a las 19.30 horas, en 
el salón de actos del CESET. El 22 de mayo, a las 20.30 
horas, habrá una segunda presentación del libro en la 
parroquia de la Encarnación de Marbella.

“DISTRITO MONTES” DE LORENZO ORELLANA
El sacerdote diocesano Lorenzo Orellana acaba 
de publicar una nueva obra titulada “Distrito 

Montes” cuando se cumple el 70 aniversario del 
envío de dos sacerdotes malacitanos a Venezuela. La 
historia de su protagonista, señala, «pudiera ser la de 
cualquiera de los más de 40 sacerdotes malagueños, 
que un día partieron a colaborar en aquellas diócesis 
hermanas». 

CICLO DE ÓRGANO DE LA CATEDRAL
El Ciclo de Órgano “Catedral de Málaga” alcanza 
este año su trigésimo primera edición con 

cuatro conciertos los días 11, 18 y 25 de mayo y 1 de 
junio con la participación de Jorge García y Bonela 
hijo, Giovannimaria Perrucci y Antonio del Pino, 
Sean Maxwell y Silvia Rodríguez y Radoslaw Marzec. 
Se trata de una iniciativa organizada y promovida 
por el Cabildo de la Catedral y que cuenta con el 
patrocinio de la Fundación Unicaja y el Área de 
Cultura del Ayuntamiento de Málaga. Los conciertos 
comenzarán a las 20.00 horas.

5.000 PLANTAS POR EL DÍA DE LA TIERRA
Desde el mes de septiembre los Colegios 
Diocesanos trabajan los objetivos de desarrollo 

sostenible de la Carta Encíclica del papa Francisco 
“Laudato sí, sobre el cuidado de la casa común”, 
bajo el lema “Emprendedores del cambio global. 
Educando en familia”. El 24 de abril, con motivo del 
Día Internacional de la Madre Tierra, alumnos de los 
30 centros de la Fundación Victoria realizaron una 
actividad consistente en sembrar 5.000 plantas.

ANTONIO GIL ROJAS    Capellán de los Ángeles Custodios de Málaga14
Jubrique (Málaga), --/--/1881      Cuesta del Guarríl, Faraján (Málaga). 20/08/1936â55 años

CAUSA DE MANUEL DE HOYO MIGENS Y 58 COMPAÑEROS MÁRTIRES DEL SIGLO XX EN MÁLAGA           Para más información causadelossantos@diocesismalaga.es
Texto elaborado por la Oficina para la Causa de los Santos a partir de los testimonios y documentos recabados en su investigación.

El Siervo de Dios Antonio Gil Rojas inició desde muy joven sus estudios en el Seminario de Málaga, 
y tras obtener excepcionales calificaciones, fue ordenado presbítero en abril de 1902. 
El ambiente en su pueblo, Jubrique, era muy anticlerical desde febrero de 1936, donde acudió para 
presidir el entierro de su hermano junto al párroco José Romero Lozano, y les fue prohibido. Tras 
el 18 de julio, la situación se agravó y fueron señalados y perseguidos. En la madrugada del 19 de 
agosto fue detenido en su casa de calle Cruz en Jubrique y, junto al párroco del pueblo, Romero 
Lozano, los llevaron por el camino que conduce a Ronda. Al llegar al término de Faraján, en un si-
tio denominado “Cuesta del Guarril”, fueron bárbaramente asesinados. Luego, desnudaron los ca-
dáveres y los dejaron junto al camino. Unos días después, un agricultor los enterró cerca del lugar de 
martirio, hasta que en febrero de 1937 fueron exhumados y enterrados en el cementerio del pueblo.

* No se dispone de fotografía. Se ruega a cualquiera que sepa o tenga referencia de alguna imagen del siervo de Dios se ponga en contacto con la Causa de los Santos.

SAN LUCAS EN EL AULA ARRUPE
El 12 de mayo, el Centro Arrupe (Plaza San Ignacio, 
2) acogerá la reflexión pascual: “De la mano de San 
Lucas (Lc 24, 32)”. La dirigirá la teóloga y autora del 
libro del mismo nombre Mª Victoria Romero Hidalgo.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057568/el-sacerdote-malagueno-alejandro-perez-nombrado-consultor-tecnico-de-la-comision-para-la-liturgia-de-la-cee/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057557/11-mayo-llega-el-ciclo-de-organo-de-la-catedral-de-malaga-en-su-31-edicion/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057416/francisco-castro-presenta-llamados-a-encontrarnos-ser-humanos-en-un-tiempo-inhumano-su-nuevo-libro/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057553/distrito-montes-recuerda-el-70-aniversario-del-envio-de-dos-sacerdotes-malacitanos-a-venezuela/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057560/los-colegios-diocesanos-siembran-mas-de-5000-plantas-por-el-dia-de-la-tierra/


En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «Que no 
tiemble vuestro corazón; creed en Dios y creed también 
en mí. En la casa de mi Padre hay muchas estancias; 
si no fuera así, ¿os habría dicho que voy a prepararos 
sitio? Cuando vaya y os prepare sitio, volveré y os llevaré 
conmigo, para que donde estoy yo, estéis también 
vosotros. Y adonde yo voy, ya sabéis el camino». 

Tomás le dice: «Señor, no sabemos adónde vas, 
¿cómo podemos saber el camino?». Jesús le responde: 
«Yo soy el camino, y la verdad, y la vida. Nadie va al 
Padre, sino por mí. Si me conocéis a mí, conoceréis 
también a mi Padre. Ahora ya lo conocéis y lo habéis 
visto». 

Felipe le dice: «Señor, muéstranos al Padre y nos 
basta».

Jesús le replica: «Hace tanto que estoy con vosotros, 
¿y no me conoces, Felipe? Quien me ha visto a mí ha 
visto al Padre. ¿Cómo dices tú: “muéstranos al Padre”? 
¿No crees que yo estoy en el Padre, y el Padre en mí? Lo 
que yo os digo no lo hablo por cuenta propia. El Padre, 
que permanece en mí, él 
mismo hace sus obras. 
Creedme: yo estoy en el 
Padre, y el Padre en mi. Si 
no, creed a las obras. Os 
lo aseguro: el que cree en 
mí, también él hará las 
obras que yo hago, y aún 
mayores. Porque yo me 
voy al Padre».
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Salmo Responsorial: Que tu misericordia, Señor, venga 
sobre nosotros, como lo esperamos de ti

La música y la partitura del salmo, y las antífonas del 
aleluya, cada semana, en: liturgia.diocesismalaga.es

Jesús invita a sus discípulos a creer en Dios y en 
Él, en su palabra. Les dice que va al Padre y les 
preparará un lugar y los llevará junto a Él. En la 
Resurrección, Jesús será glorificado alcanzando el 
sentido pleno de su existencia. A aquellos que lo han 
seguido y lo siguen quiere llevarlos a la plenitud de la 
vida íntima del Padre, para que donde Él está estén 
también ellos. Pero para ir al Padre y acoger su vida y 
su proyecto de amor es necesario ir por Jesús. Él es el 
camino, la verdad y la vida. El camino es nuestro ser 
en Cristo, es el horizonte, la orientación y el sentido 
dado a nuestra existencia. En Jesús conocemos al 
Padre y lo vemos. En el centro de ese camino (Jesús) 
está el conocimiento y la presencia del Padre. El 
camino es revelador. Nos muestra en su vida y 
en sus obras toda la verdad de Dios y del hombre. 
Él está en el Padre y el Padre en Él. Esa verdad es 
portadora de vida. La vida es la aspiración más 
grande de todo hombre. Y es en Jesús resucitado 
donde esa aspiración llega a su plenitud. Es la 
realidad de la nueva existencia. Tanto amó Dios al 
mundo que nos ha dado a su Hijo para que tengamos 
vida plena, vida eterna (cf Jn 3, 16ss). Jesús es el 
camino que nos lleva a la plenitud de la verdad, que 
conduce a la vida plena y total. Confiemos y creamos 
en Él, en su Palabra para poder realizar las obras que 
hace, y aún mayores.

La verdad de Dios 
y del hombre

COMENTARIO EVANGELIO Jn 14, 1-12

ANTONIO MANUEL MONTOSA
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

7
CON OTRA MIRADA#GOSPELTUIT 

FERMÍN NEGRE

@ferminnegre PATXI

fanopatxi

pachifano

pachi fano

Fermín Negre

Jesús mismo nos ubica, se nos hace 
camino y dice que está vivo

https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://liturgia.diocesismalaga.es
http://twitter.com/ferminnegre
http://twitter.com/ferminnegre
http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://www.facebook.com/ferminegre
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Un pendón para un indulto
Hoy pocas son las personas que pueden reconocer el uso y significado de este pendón, 
otro de los muchos testimonios del pasado que guardan los muros catedralicios. El 
estandarte en cuestión era el que se enarbolaba en la solemne recepción que se hacía 
para recibir y publicar la bula de la Santa Cruzada, acto que, hasta su desaparición 
en 1966, implicaba una pequeña procesión hasta la Catedral, generalmente con la 
asistencia de un piquete militar, donde bajo palio se llevaba el documento papal. 
Dicha bula era el beneficio que la Iglesia estableció en sus orígenes para sufragar la 
conquista de Tierra Santa y que, con el transcurrir de los siglos, pasó a destinarse al 
culto y la caridad. Aunque existían indulgencias con fines diversos para aplicar por 
vivos o difuntos, la relevante era la llamada de lacticinios y bula de carne. Con carácter 
voluntario, quienes la satisfacían obtenían la dispensa para consumir lácteos, huevos 
y grasa animal en los días que el calendario fijaba como de abstinencia, especialmente 
en Cuaresma. Por razones históricas, esta bula de cruzada era privativa de España 
de modo que muchos autores razonan que su uso contribuyó a que se diluyera entre 
nosotros el sentido espiritual de la privación y el ayuno. 

El citado pendón tiene un soporte de tela de damasco rojo sobre el que se encuentra 
una sarga pintada cuya hechura debe datarse en el reinado de los primeros borbones, 
ya que en el escudo real están eliminadas las armas de Portugal y agregadas las de esta 
dinastía. Sobre el emblema de la monarquía hispánica se puede observar que campea 
la cruz de Jerusalén, como símbolo y recuerdo del origen de esta singular indulgencia.

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
http://diocesismalaga.es/yoconmicatedral
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/

